ESCROFULODERMA: Observación de cuatro pacientes

Fuentes Carrascal, Jairo Correa Sánchez, Alvaro De León Ternera, Lesbia Pérez García, Jesús

RESUMEN

El escrofuloderma es una variedad de Tuberculosis cutánea de poca incidencia en nuestro medio, con presentación frecuente en sitios del cuello y región inguinal.

Con la intención de evaluar las características de esta enfermedad, se estudian cuatro pacientes.

Se presentan los hallazgos clínicos, cultivos, pruebas intradérmicas y estudios histopatológicos encontrados en ellos.

Palabras Clave: Escrofuloderma, Tuberculosis cutánea, Tuberculosis colicuativa.

MATERIAL Y METODOS

El objeto de este trabajo es mostrar la casuística de escrofuloderma en el Servicio de Dermatología del Hospital General de Barranquilla en la Sección de Programas Especiales desde el 1º de enero de 1993 hasta el 30 de junio de 1994.

No hubo discriminación de sexo, raza ni edad y el diagnóstico se hizo con base en sus características clínicas, histopatológicas, Radiografías de tórax, cultivo de *Mycobacterium tuberculosis* y la prueba de Mantoux o tuberculina.

PRESENTACION DE LOS CASOS CLINICOS Caso No. 1

Paciente femenino de 16 años de edad, negra, profesión oficios domésticos, quien consultó al Hospital General de Barranquilla por presentar lesiones en cuello de seis meses de evolución. A nivel de la región lateral del cuello presentaba elementos gomosos, algunos ulcerados en su su-

Jairo Fuentes Carrascal, Dermatólogo. Hospital General de Barranquilla. Docente de Dermatología de la Facultad de Medicina de la Universidad Libre. Barranquilla, Colombia.

Alvaro Correa Sánchez, Dermatólogo. Hospital General de Barranquilla. Docente de Dermatología y Jefe del Departamento de Microbiología de la Facultad de Medicina de la Universidad Libre. Barranquilla. Colombia.

Lesbia de León Ternera, Dermatóloga. Hospital General de Barranquilla. Docente de Dermatología de la Facultad de Medicina de la Universidad Libre. Barranquilla, Colombia.

Jesús Pérez García, Patólogo. Docente de Patología de la Facultad de Medicina de la Universidad Libre. Barranquilla, Colombia.

Correspondencia: Dr. Jairo Fuentes Carrascal, Carrera 72 No. 75A-13, Teléfono: 58 01 82. Barranquilla, Colombia.

perficie, que drenaban material purulento y caseoso. Sin sintomatología pulmonar.

Caso No. 2

Paciente femenina, de 21 años de edad, mestiza, profesión doméstica, quien consultó al Servicio de Dermatología del Hospital General de Barranquilla por presentar a nivel del cuello lesiones nodulares, úlceras y cicatrices retráctiles en regiones laterales, de un año de evolución. Sin sintomatología pulmonar.

Caso No. 3

Paciente masculino, de 54 años de edad, mestizo, de profesión cargador de carne de res, quien consultó al Servicio de Dermatología del Hospital General de Barranquilla por presentar lesiones nodulares, fistulizadas y cicatrices retráctiles a nivel del cuello y de la nuca con un año de evolución. Sin sintomatología pulmonar.

Caso No. 4

Paciente femenina, 27 años de edad, mestiza, profesión doméstica, quien consultó al Servicio de Dermatología del Hospital General de Barranquilla por presentar lesiones cicatriciales y ulceradas a nivel del cuello, maxilar inferior y tórax anterior, de dos años de evolución, acompañada de adenitis regional. Sin sintomatología pulmonar.

RESULTADOS

Presentamos a continuación las características de escrofuloderma del Servicio de Dermatología del Hospital General de Barranquilla.

Cuadro I. Datos de importancia en los pacientes con Escrofuloderma.						
Pacientes	Sexo	Edad	Raza	Profesión	Procedencia	Tiempo Evolución
Caso 01	F	16	Negra	Doméstica	Barranquilla	6 Meses
Caso 02	F	21	Mestiza	Doméstica	Barranquilla	1 Año
Caso 03	М	54	Mestizo	Cargador de Carne	Barranquilla	1 Año
Caso 04	F	27	Mestiza	Doméstica	Barranquilla	2 Años